

Precios de suscripción

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes. 1'50 Ptas. En el extranjero, un semestre. 12'00. Número suelto, 10 céntimos. Número atrasado, 15. Anuncios, comunicados y remitidos á precios convencionales

Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al señor Administrador de LA OPINIÓN.

LA OPINION

DECANO DE LA PRENSA DE CANARIAS

Puntos de suscripción

En la Administración de este Diario y en la imprenta del mismo, San Francisco, 32.

Dirjase toda la correspondencia literaria al Director á la Redacción de LA OPINIÓN, San Francisco, 32, accesoria.

Teléfono

EDICION... TATAS para t... OS

Y EL DIARIO DE MAYOR CIRCULACION EN TENERIFE

DIRECTOR POLICARPO NIEBLA

Santa Cruz de Tenerife, Lunes 27 de Marzo de 1905.

ADMINISTRADOR F. MOLOWNY REAL

LA EXPORTACION DE UVA

OTRA DESDICHA NACIONAL

(De nuestro redactor en Londres)

Los remedios

Si las causas de la depreciación de la uva de embarque han consistido en el exceso de producción, en la falta de un buen mercado interior y en los gastos excesivos que sobre ella pesa como consecuencia de la carestía de los envases, del sistema de anticipos y de la desorganización y falta de método en los embarques, los remedios posibles consistirán en procurar corregir esos vicios.

El exceso de producción es de arreglo difícil. No es sólo la codicia desenfadada lo que ha multiplicado los viñedos en España. Es que las condiciones naturales de nuestro suelo, asoleado y seco, se prestan mejor á la producción de la uva que á otra cualquiera. Sin embargo, en Almería se produce en otro tiempo, según se me asegura, más aceite, más almendras, más avellanas. Pues todo cuanto tienda á diversificar la producción agrícola en España hará la vida de los campos más estable, más asentada, menos expuesta á ruinas súbitas, como la que aflige actualmente á Almería.

Hace tres y más años, los exportadores almerienses de uva realizaron grandes beneficios. En este año último han perdido. Estas alternativas pesarán irremisiblemente sobre cuantas regiones tengan en el extranjero su principal mercado.

El mejor comercio de cada país es el tráfico interior. Inglaterra, con ser nación insular y tener un comercio exterior que es más grande que el de las dos naciones de mayor tráfico del mismo género, tiene un comercio interno cinco veces mayor que el exterior. Este tráfico interno es el que da estabilidad relativa á sus industrias.

En tanto que existan regiones españolas que dependan de los caprichos ó de los gustos del extranjero, habrá de repetirse el caso de Jerez, ciudad opulenta hace años, víctima hoy de una miseria que sería absoluta y definitiva, de no haber ganado en el mercado español algo de lo mucho que ha perdido en Inglaterra.

Las regiones españolas, cuya producción vive una vida más estable, son aquellas que, como Cataluña, tienen en España su principal mercado.

Para realizar en lo posible este ideal, no hay más que un camino: la unión de los productores españoles para lograr tarifas más razonables en los ferrocarriles. Mientras los portes de tres cajas de naranjas entre Valencia y Vigo cuesten 60 pesetas, y sólo 3 chelines (unas 5 pesetas) entre Valencia y Londres, no es posible que llegue á desarrollarse el tráfico interior. Y esta es materia que no sólo interesa á las clases productoras, sino á los gobernantes. Porque mientras no se desarrolle el comercio interior, la unidad de la patria será superficial.

«La unidad de nuestros Estados —decía un historiador norteamericano en 1870— se funda en los cinco mil millones de dólares á que asciende la cifra de su tráfico interior.»

Es de necesidad inmediata la organización de los mercados. Actualmente el negocio de la uva es una lotería. El cosechero consigna su fruta á un agente extranjero y no sabe ni siquiera aproximadamente el precio que alcanzará en el mercado cuando se venda en subasta pública. Es imposible, por ahora, sustituir por otro el régimen de las subastas. Ningún agente se comprometería á pagar un tanto fijo por la fruta, porque la uva puede esperar muy poco tiempo, ha de venderse cuando llegue al mercado, y ha de ajustarse su precio á las necesidades que tenga de ella el mercado.

Lo que puede hacerse perfectamente es organizar la exportación de manera que no se embarquen de tal modo que sobren en Londres cuanto, por ejemplo, falten en Nueva York y viceversa. Esto ya lo quiso hacer hace años D. Sixto Espinosa agremiando á los exportadores de fruta. Desgraciadamente los proyectos del Sr. Espinosa eran demasiado vastos. Pretendía nada menos que fundar mercados propios en Londres y en los principales centros consumidores del mundo. Y como lo mejor es enemigo de lo bueno, sus proyectos fracasaron por eso, por demasiado buenos. Hay que volver sobre la idea de organizar la exportación, de modo que las uvas se consignen de tal modo que lleguen á los distintos puertos en la medida en que éstos las necesitan, si han de alcanzar precios remuneradores.

El inconveniente estriba en la pobreza de muchos cosecheros. Cuando ve el campesino que la uva se le pudre en la parra, la corta y la embarca en el primer vapor que encuentra á mano, sin que le cobija el pensamiento de que su medida va á originar la baja súbita en los precios de la fruta. Esta pobreza del campesino sólo puede remediarse con el crédito agrícola, y el crédito se establece con la asociación.

Con los capitales que en años buenos han ingresado en Almería no sería imposible la constitución de un Banco agrícola que funcionase paralelamente con un gremio de exportadores y se encargaría de acallar aquellas miserias que pudieran impedir la regularización de los embarques. Ese Banco, al mismo tiempo, podría poner coto á la mala fé en los anticipos, por de pronto mientras el gremio de exportadores serviría para garantizar la calidad de la fruta, distribuirla convenientemente por los distintos mercados y ejercer presión sobre los agentes para que disminuyesen sus cuentas de gastos, y sobre los toneleros que perciben la cantidad fabulosa de 3 pesetas 50 céntimos por barril.

Todo esto puede hacerse fácilmente, con que los hombres que lo intenten sean relativamente ricos y se distinguan por su amor á Almería y por su confianza mútua y buena voluntad.

Como unos cuantos hombres enérgicos se propongan salvar los intereses de todos no tardarán en conseguirlo. Pero si cada uno se propone salvarse á sí mismo, y el agente trate de explotar al cosechero y el cosechero solo piensa en defraudar al agente y cada productor solo se ocupa de su propia fruta, importándosele poco de que su apresuramiento origine una baja general en los precios, es decir, si las cosas continúan como hasta aquí, no pasarán muchos años sin que se haya deshecho el negocio que ofrecía porvenir tan brillante á esa simpática región española.

Ramiro de Maeztu.

(La Correspondencia de España.)

RASGO DE...

A la elección de las personas humanitarias y al sentimiento benéfico de este pueblo, dejo el calificativo del hecho que expongo á la consideración de todos.

Yo me aparto de cualquier insinuación venenosa, yo alejo de mi antipatías ó simpatías personales, para dar paso, en estos instantes, á la voz imparcial del periodista que reconoce, de un lado, los méritos científicos del profesional, y de otro, la perversidad del hombre.

No está la caridad reñida con la ciencia; por el contrario, viven hermanadas, en consorcio amigable, legítimo y duradero y por el cual la última presta su influencia á la primera.

El filósofo que vulgariza las intrincadas cuestiones sociales, el matemático, el físico, el naturalista que hacen llegar al cerebro del pueblo los problemas de

sus ciencias, explicados y resueltos; el abogado y el médico, que amparando al que en momento de extravío delinque ó mitigando y venciendo los dolores físicos y hasta morales, van por el mundo difundiendo y ejercitando sus estudios (que son, más que seres científicamente caritativos?

Gorki, extirpando la maldecida simiente del absolutismo brutal, Pasteur destruyendo el microbio que mata, Ramón y Cajal, Pérez Galdós, Víctor Hugo... ¡no son antes que científicos, antes que sabios, antes que genios, gigantes sublimes de humanitarismo, de caridad, de verdadero sacrificio personal en bien de la colectividad!...

Pues bien, el hermano de un muy querido amigo mío, (aún cuando errores de apreciación ó molestias sin importancia hayan entibiado nuestra fraternal amistad) que padece una afección al corazón, exteriorizada en violentos ataques nerviosos, se sintió el sábado pasado, bajo la influencia del mal, en la peluquería del Sr. Fajardo.

Una de las personas que presenciaban la temible indisposición, salió en busca de un médico, tropezando al reputado doctor D. Veremundo Cabrera.

Requerido en forma cortés y hasta suplicante, no solamente se negó á reconocer el enfermo, sino también á indicar el procedimiento que había de seguirse, para atajar las consecuencias del padecimiento.

Tan extraordinario me pareció el proceder del Sr. Cabrera, que al principio dudé de la veracidad de la noticia, hasta que se me afirmó terminante, añadiendo otros comentarios que no son del caso apuntar, ni menos hacer públicos.

Y como quiera que tan pronto estoy á patentizar lo bueno como á censurar lo malo, me apresuro á decir, que en esta ocasión, no ha correspondido don Veremundo Cabrera, al deber moral en que estaba, prestando los auxilios de la ciencia á un enfermo.

Y eso que, el doctor aludido, ni es un Gorki como escritor, ni un Ramón y Cajal, como médico.

P. Niebla.

DUETTO

Un gabinete elegante, mobiliario: estilo imperio, en las paredes tapices y cornucopias y espejos.

Sobre un velador de laca entre artísticos objetos, un abanico de plumas y un carnet de baile, abiertos, todo á la luz suave y tibia de azules focos eléctricos.

En un diván de peluche la encantadora Consuelo y cerca, Carlos, un pollo muy distinguido y apuesto.

—No bailo más... Me fatigo. Descansaré aquí un momento... —Si os importuno me marchó. —Eso nuncal...

—Pues, me quedo...

La mujer á quien adoro no está allí linda, Consuelo... (Pausa) —Me engañáis; los hombres que tienen mucho talento, ni saben amar de veras ni suelen ser muy sinceros.

Es la vida pura farsa, el mundo un teatro inmenso... y el papel de galán joven hace usted, con mucho acierto. Si me adora, como dice, para convencerme de ello necesito alguna prueba no palabras y requiebros; una prueba irrecusable, algún sacrificio, al menos.

—Exija usted lo que guste; á todo me hallo dispuesto. —No es que yo sea una romántica ni una cursi; nada de eso, es que el porvenir me asusta... y un falso amor, me dá miedo.

—¿Y que prueba necesita? Resucito antiguos tiempos de las garras de una fiera vuestro guante recogiendo? Si mis palabras no escucháis cómo probar que la quiero? ¡Sin fé no hay amor posible y sobran los juramentos! Yo la adoro ardientemente, con cariño puro, inmenso, y este amor que me consume solo se prueba... queriendol... —Eso no basta...

—¿Y entonces?... —Adivine mis deseos, piense usted... lea en mi frente. —Es imposible, Consuelo! Si yo descubriera pudiera de su alma el hondo misterio, la prueba era innecesaria pues, vendría tras conocerlos,

la posesión absoluta ó el más triste apartamiento! —¡Oh!... no, Carlos; la mentira es preferible al desprecio! —Lo veis? Preciso es que me ame tal como soy, malo ó bueno, pues si para amarme exige una virtud que no tengo, el realizar una cosa que atestigüe mis afectos, no es á mí, sino esa empresa á quien quiere usted Consuelo. —Flaquean mis convicciones... —El amor es dulce sueño y jamás dormir se puede con los ojos entreabiertos... Hay que entregarse al encanto sin discurrir... —Me convenzo y aunque el despertar sea triste... soñemos, Carlos, soñemos!...

Y la orquesta preludiaba un vals voluptuoso y lento á cuyas dulces cadencias se unió en murmullo de besos!

Crosita.

INÉDITO

Las escalas del pensamiento

El pensamiento tiene también seguramente, lo mismo que el brazo y el pie del hombre, sus escalas, de que se aprovecha para llegar más pronto y más fácilmente á donde le costaría mucho tiempo y fatiga llegar por su solo esfuerzo.

Del mismo modo que hemos encontrado ingeniosos recursos para evitarnos el esfuerzo y la fatiga, los hemos hallado también para aliviar el esfuerzo mental y estos recursos son las analogías y las metáforas, que tienen por objeto justamente ayudar al hombre en la asimilación de un idea ó en la conquista de un fenómeno, sin que él eche de ver la dificultad.

Las metáforas y las analogías llevan á maravilla, en los profanos, este fin de traducir en moneda corriente, en imágenes vulgares pero directamente comprensibles una disquisición teórica y complicada ó los atrevimientos de una hipótesis.

He aquí, por ejemplo, un sociólogo que quiere explicar á un lector profano en la sociología la estrecha relación que existe entre el capital y el trabajo y como el uno no puede prescindir del otro. El trabajo y el capital, dice, son como las dos hojas de un par de tijeras, separadas no sirven para nada, pero reunidas y coordinadas desempeñan admirablemente la función á que están destinadas.

Cuando ese mismo sociólogo quiere explicar que la tierra no posee únicamente la potencialidad naturalidad que enalza el profeta, sino también el valor que le comunica el trabajo del campesino, compara dicha tierra con un violín de Stradivaris que, tocado por un músico inexperto, no suena bien, mientras que bajo los dedos de Paganini ó de un Joachim se convierte en mina de oro inagotable; de igual modo la fertilidad natural de la tierra no basta sin la habilidad del cultivador que corresponde al talento del violinista que sabe tocar el violín con éxito.

Los recursos de las metáforas son infinitos porque es más fácil aplicar una imagen á una teoría que representar una teoría por una imagen.

A veces la metáfora arranca de un principio ó de un fenómeno científico que se ha hecho popular y axiomático.

La teoría de Darwin, por ejemplo, es una de aquellas á que más servicios presta la metáfora. Se habla de la lucha por la vida entre las diferentes formas literarias, y un joven literato italiano llega hasta á decir que la parodia es una forma parasitaria de la literatura, que vive y prospera sobre el cuerpo y á expensas de las demás formas literarias, como un Helmintho sobre el cuerpo de un animal superior. Al decir esto se sirve de la idea de parasitismo tal como se halla vulgarizada en las ciencias naturales, con el fin de hacer más claro su pensamiento.

Del mismo modo una escritora genial, Mme. Stetson, para explicar

como la mentalidad de los antiguos griegos, por muy gigante é imponente que parezca no fué superior á la mentalidad de los modernos, recurre á una singular metáfora de paleontología: eran grandes no de otra suerte que el cuerpo del ictiosauro y del megaterio era mucho mayor que el de los animales de hoy día que, sin embargo son superiores á ellos en la escala zoológica.

Para hacer ver como ciertas formas literarias se imponen á ciertas obras, un crítico dice: «La elección natural en literatura procede como el jardinero que, con sus tijeras, corta las ramas rebeldes y conserva á una planta de boj la altura y forma convenientes, del mismo modo la elección natural en literatura destruye todas las formas literarias que se alejan, en esta ó aquella dirección del clima histórico.»

Hasta para explicar un fenómeno mucho más complejo y delicado, como es el mecanismo del hábito, James, el gran psicólogo americano, recurre á una metáfora: El agua que baja corriendo por una pendiente forma un arroyuelo que se hace cada vez mayor y más profundo, cuando cesa la lluvia, deja de correr el agua por dicho arroyuelo, pero, cuando aquella vuelve á empezar, el agua toma nuevamente el camino que se había trazado. Lo mismo sucede en el sistema nervioso. Una vez que la corriente nerviosa se abre un camino, éste se convierte por excelencia en el camino seguido por dicha corriente nerviosa cada vez que se reproduce.

En el lenguaje poético estos recursos del pensamiento se emplean con más amplitud aún que en la prosa científica, porque uno de los fines de la poesía debe ser impresionar de una manera directa é inmediata la imaginación y esto se consigue mucho más fácilmente con una imagen ó con una metáfora que con descripciones minuciosas y con tiradas filosóficas.

Una de las poesías más admirables del poeta Pascoli, «Los dos niños», se funda justamente en una semejanza, que eleva á la grandeza de un símbolo filosófico una modesta escena de familia.

Dos hermanitos han reñido y se han pegado; la madre les reprende y en castigo les hace acostarse.

Una vez acostados los pequeñuelos, acometidos por el miedo que inspira la noche, se reconcilian y se piden perdón, y cuando la madre vuelve con una luz los halla dormidos uno en brazos de otro.

Hombres, exclama el poeta, en la hora siniestra de los lobos, pensad en la sombra del oscuro destino que nos rodea, en el profundo silencio que reina más allá.

Hay paz entre nosotros, hermanos míos, y haced que el brazo que tendéis á vuestros hermanos no haya incurrido en el delito de lucha ó de amenaza. Cuando la muerte inesperada é imprevista venga á iluminaros con su lámpara pojalá os halla dormidos en vuestro lecho tranquilos y apacibles sin que haya en vuestros corazones hiel para vuestros semejantes! De esta suerte la idea de la fraternidad humana adquiere, gracias al marco de esta imagen metafórica una significación plena de vida y de realidad.

Ciertamente no se puede exigir hallar en estas metáforas la explicación categórica de un hecho; las metáforas son como esos puentes de tablas que los arquitectos establecen temporalmente y á la ligera y sobre los que más tarde asentarán la masa sólida de una verdadera construcción; pero en la vida tumultuosa de nuestros días en que todo se quiere hacer de prisa no se pueden desdeñar estos medios efímeros, si se quiere, pero que responden admirablemente á su objeto que es el de ponernos sin esfuerzo en relación con la corriente de una idea ó de un sistema.

Cesare Lombroso. Turin, Febrero de 1905.

En la Filarmónica

Acontecimiento musical

No es fácil que se borre de la memoria de los amantes del arte la sesión de música celebrada por la «Sociedad Filarmónica» en la noche del sábado, tal fué su importancia y trascendencia.

El interesante programa, bien compuesto, un programa europeo, anunciaba por primera vez en islas Canarias un concierto de música *di camera* y ante esta novedad y siendo los ejecutantes Celina Pérez y Brindis de Salas, no es de extrañar que á los salones de la «Filarmónica» acudiera en masa todo lo más selecto y distinguido de nuestro público, que tributó á aquellos eminentes artistas una ovación continuada y delirante como era de esperar dados sus excepcionales méritos.

No he de recurrir á los acostumbrados elogios de la atención y de la galantería para hacer una revista de la fiesta musical del sábado; no se trata de aficionados sino de artistas de extraordinarias dotes y aspiro tan solo á referir con absoluta imparcialidad y con rapidez obligada impresiones sentidas al escuchar la música de los grandes maestros.

En la primera parte figuraba la sonata en la d. número IX de Beethoven. Esta maravillosa obra que quizá sea una de las más difíciles que en este género de música existen y que lo mismo que las demás composiciones del portentoso maestro sea cualquiera el estilo á que pertenezca de los tres que se observan en su obra total, da en todo momento ocasión de sentir las más puras emociones del arte y de descubrir en ella grandiosas bellezas, es admirable por el encanto de las ideas que contiene, el interés creciente con que están presentadas y desarrolladas y la inspiración constante que de todas sus partes fluye como de manantial inagotable.

Difícil es señalar en cual de los tiempos que componen esta monumental obra estuvieron á mayor altura Celina y Brindis, porque lo hace casi imposible la grandiosa perfección que en todos alcanzaron, dando á cada uno de ellos el carácter que indicó su autor y el verdadero acento de entusiasmo, de vida, que se respira en sus arrebatadas frases, haciendo en la interpretación un alarde de talento y de grandeza y poniendo su admirable *virtuosismo* al servicio de sus almas de artistas para expresar con sin igual elegancia y sentimiento el *adagio sostenuto*; para hacernos soñar con poesía sin igual en el *andante* y para entusiasmar arrebatándonos con la soberbia ejecución de la

variación IV. Todas las grandísimas dificultades de mecanismo fueron vencidas por los dos artistas de modo maravilloso y con un ajuste perfecto, con una grandísima variedad de matices desde el más tenue *pianissimo* hasta el *fortissimo* más enérgico y vigoroso, no perdiendo nunca las condiciones de finura y elegancia con que hay que ejecutar estas piezas y demostrando la Srta. Celina, al ejecutar por primera vez este género de música, que posee extraordinarias facultades de asimilación que la han hecho entrar de lleno con prodigiosa facilidad en el arte de los grandes maestros.

No menos hermosa y artística fué la ejecución del bonito *Recuerdo de Tenerife*, homenaje que el Sr. Brindis de Salas ha dedicado á su *iniciada* en el arte clásico, obra muy linda y de gran efecto en la que el violinista hizo gala de su inspiración y de sus talentos de compositor y derroche de sus maravillosas *octavas* y en la que Celina demostró que posee una admirable pureza de dicción.

La ejecución del *Gran duo de concierto* de H. y J. Wieniawski fué otro alarde de buen gusto y de grandeza y otro motivo para que los artistas consiguieran poner en honda irresistible conmoción todas las fibras de la sensibilidad, despertando en ellas las más puras emociones.

Era de admirar la energía varonil de que se poseyó Celina; la elegancia y magestuosidad que campeaba en las más hermosas frases; la delicadeza de sentimiento con que Brindis dijo el *andante*, la maestría con que venció las tremendas dificultades de mecanismo de las variaciones y la *fermata* y principalmente la grandiosidad y vigor que Celina supo imprimir á la *fermata* á ella encomendada.

Fué tal el efecto que esta grandiosa obra produjo en el público, que la escuchaba con creciente entusiasmo, que casi no la dejó terminar estallando en un aplauso imponente, asombrado ante la maravillosa grandeza con que fué ejecutada.

Entonces los artistas hicieron un verdadero derroche de delicadeza, finura y sentimiento tocando *La Abuelita*.

Una nota poética y simpática del concierto estaba encomendada á la bellísima y encantadora Srta. Emilia Lhor, que por primera vez se presentaba en público. Esta nueva artista nos demostró en la ejecución de la *Fantasia* en la mayor de Viñas y de una lindísima gavota que añadió como regalo en vista de los entusiastas aplausos del público, que posee un mecanismo grande y co-

recto en el ingrato instrumento á que se ha dedicado, del que logra arrancar sonidos poderosos y de excelente pureza, consiguiendo efectos seductores en los momentos en que la expresión exige los matices de delicadeza y dulzura.

Con mucho sentimiento cantó el señor Fera un número de *La Bohème* y otro de *Tosca*, á instancias del público, que le premió como siempre con sus aplausos.

Los números encomendados á la orquesta fueron: *La Gran Marcha de las Antorchas* n.º 3 de Meyerbeer; el *Minuetto* de la sinfonia en sol menor de Mozart y un *Capricho* de Wachs. Encuentro acertada y muy de mi gusto la elección de las tres piezas. Lo que no fué de mi gusto, y siento decirlo, fué la ejecución de ellas, no solo porque revelaba falta de estudio, sino por que á ninguna de las tres acertaron á darle su verdadero carácter, resultando una ejecución desmayada, completamente incolora, monótona y *metronomizada*, si se me permite la frase.

Creo además que mientras la Sociedad no tenga su orquesta completa debe prescindir de estas piezas de conjunto y dedicarse á tocar cuartetos ó quintetos, para lo que cuenta con elementos de gran valía. No digo esto en son de censura sino como consejo cariñoso, desapasionado y franco.

Contra de lo que podía temerse respecto al éxito que aquí tuvieron las obras clásicas ya hemos visto que fueron aplaudidas con entusiasmo. Debemos felicitarlos por ello que es la demostración de que, aún sin la costumbre, ó la necesaria preparación de nuestro público para poder apreciar el valor de la música de este género, tiene cuando menos el instinto artístico suficiente para comprenderlo y admirarlo.

Es de lamentar sin embargo que una muy pequeña parte del público que llenaba los salones de la Filarmónica, no se haya dado cuenta de que esta música no se puede oír bien hablando, como en el Teatro, sino que exige verdadera devoción. Bien es verdad que el salón es más que insuficiente y el público estaba demasiado molesto para poder guardar silencio.

Wolfram.

Pérdida

Se ruega encarecidamente á la persona que se haya encontrado un pañuelo de seda blanco, marcado, se sirva devolverlo por ser un recuerdo, en la calle de Ferrer número 7, donde además de agradecerse se le gratificará.

Servicio telegráfico

(DE NUESTRA AGENCIA)

Madrid 24—23'30

BOLSA

Deuda perpetua 4 por 100 interior, á 78'50.

Acciones del Banco de España, á 452'00.

Amortizable 5 por 100, á 98'45.

CAMBIOS

Londres, vista, á 33'46 por £.

París, vista, á 33'00 por 100 P.

Bolsa de París

Exterior Español, 92'02.

Acciones de ferrocarriles Norte España, á 177'00.

Acciones ferrocarriles Madrid, Zaragoza, Alicante (Alicantes) francos 282'00.

Madrid 24—23'35

Los telegramas recibidos de New York comunican un emocionante suceso ocurrido en una de las vías ferroviarias subterráneas de aquella ciudad.

Por imprevisión, ó mejor, á causa de no haber hecho á tiempo la señal de partida, chocaron con gran estrépito dos trenes, resultando casi todos los coches destrozados y en un horrible hacinamiento.

El número de los heridos graves pasa de 35, pero es difícil precisar el de los leves y contusos por la indescriptible confusión que reinó en los primeros momentos.

Madrid 24—24

Hoy han ido de excursión al Real Sitio de Aranjuez, S. M. el Rey y el duque de Connaught, siendo ambos aclamados tanto en Aranjuez como á la entrada en esta Corte.

Esta noche, la Embajada inglesa dió un suntuoso banquete en obsequio del duque de Connaught.

El acto resultó espléndido.

Madrid 24—24

Participan telefónicamente de

Barcelona que en el Centro Republicano, durante una velada político-literaria que se celebraba, se promovió un monumental escándalo; hubo bofetadas, silletazos, los consiguientes gritos y alboroto.

La mayor parte del mobiliario quedó destrozado.

Madrid 25—0'15

Dicen de París que en su residencia de Amiens ha dejado de existir el gran novelista francés Julio Verne, á avanzadísima edad.

En París se preparan solemnes exequias, y se organizan también por varias sociedades y centros literarios y científicos, veladas dedicadas exclusivamente á honrar la memoria del escritor más popular del siglo XIX.

Madrid 25—19'30

El propio Sr. Pidal me ha asegurado que citará al Consejo de Estado en pleno para uno de los días de la próxima semana, con el único objeto de discutir y aprobar el informe de la Comisión sobre el asunto de Puertos Francos.

Madrid 26—23'45

Ha llegado á Cádiz la reina Alejandra de Inglaterra, á bordo del yacut *Victoria Alberto*.

La ilustre dama permaneció solo muy poco tiempo en Cádiz, marchando enseguida, en el yacut *Victoria Alberto* para las costas de Inglaterra.

A Villamanrique ha llegado la flotilla de torpederos ingleses, que vino con la misión de escoltar al Kaiser á su llegada á Gibraltar y en su viaje á África.

El Sultán ha designado ya la comisión que ha de recibir al Emperador de Alemania.

La comisión se compone de altos dignatarios de la corte de Abdalaziz.

Madrid 27—0'35

De nuevo hoy han empezado á circular rumores sobre próxima crisis.

Afirmase que en una reunión celebrada esta tarde por los primates del partido conservador, se acordó, después de acaloradas discusiones, en la imposibilidad de mantener el actual Gobierno.

Se hacen todo género de comentarios.

El duque de Connaught ha llegado á Alicante, donde se le han tributado los honores reglamentarios.

Embarcóse, zarpando á poco con rumbo á Nápoles.

Un gentío inmenso acompañó al distinguido huésped hasta el muelle, aclamándole sin interrupción.

El duque marcha contentísimo de los agasajos y entusiastas recibimientos de que ha sido objeto por parte del pueblo español.

Tomaseti.

Londres 24

Tomates.—El mercado mejorando.

Patatas.—De 14f. á 16f.

Bananas.—De 5f. á 10f.

J. de la Rosa y Real.

Anuncios preferentes

A 10 CÉNTS. LÍNEA

Los suscriptores obtendrán una rebaja importante

Scotch Whisky

Es este el mejor Whisky procedente de la acreditada y conocida fábrica THE GALLIE.

El consumo que se hace de este licor en Inglaterra es extraordinario. Sus agentes en Tenerife: The Tenerife Fruit Agency.

Se encuentra de venta en los principales hoteles y cafés de esta plaza.

OBSEQUIO

Recibí de D. Ignacio Zamorano, dueño de la fábrica de cigarrillos LA DISTINGUIDA, Norte 6, veinte pesetas por una colección de números rosados.—Cipriano Arney.

Esta fábrica perfecciona cada día más la elaboración de sus productos. ¡¡Probad los cigarrillos de LA DISTINGUIDA!!

Se alquila una habitación. Informarán, San Francisco 79.

SECCION DE NOTICIAS

El viernes, por la tarde, regresó de Las Palmas el vapor correo *Hesperides*. Trajo 17 pasajeros para esta población.

Zarpó el sábado, á las once, para Cádiz. Aquel embarcó los siguientes: D. Bartolomé Vergara y Quesada, Srta. de Bazaine, Mrs. Lee, baronesa Marie Vistinghoff, Mme. Emma Jacobi, D. Antonio Vázquez, don Manuel Santos y señora, D. Hipólito Fumagallo, Srta. Carmen Galindo, D. Laureano Martín, Mr. J. Nami, D. Pedro Mayorga, D. Cecilio Bermejo, D. Florián Lozano, D. José Yanes Vilarino, D. J. Jamilla, D. Hermenegildo Panó, D.ª Clemencia Mecolet, D. Andrés Orozco, don José Alayón.—Total: 22. De Las Palmas lleva 12.

El interinsular *León y Castillo*, entrado en la mañana del sábado, trajo 22 pasajeros de Arrecife y escalas.

El *Viera y Clavijo*, que también entró el sábado, condujo 18 procedentes de Santa Cruz de la Palma.

10 dejó aquí el inglés *Aetoro*, que procedente de Liverpool fondeó en este puerto el sábado.

El vapor alemán *Pernambuco*, que entró asimismo dicho día, conducía 67 pasajeros para Lisboa y Hamburgo. Aquel embarcó 2.

560 llevaba de tránsito el francés *France*, que fondeó ayer por la mañana, zarpando por la noche para Montevideo y Buenos Aires.

El *Amiral Hamelin*, de la misma nacionalidad, que igualmente entró ayer, llevaba 104 pasajeros para Montevideo.

El belga *Anversville*, fondeado también ayer, trajo tres para este puerto. De tránsito conducía 85.

1 trajo el alemán *Fdfu*, entrado hoy. Lleva 19 de tránsito.

Diez vapores entraron ayer; de ellos sólo tres conducían 749 pasajeros, saltando á tierra la inmensa mayoría, visitando los sitios más concurridos de la población. Muchos fueron de excursión hasta Tacoronte.

Como sabemos que en el presupuesto municipal hay consignadas cantidades para el vestuario ó uniforme de los jardineros de las plazas y paseos de esta población, nos ha extrañado algo observar que muchos de ellos visten traje de paisano, sin que ni en el sombrero lleven la más pequeña insignia ó distintivo de ese cargo.

Y ya que de uniforme nos ocupamos, también nos ha llamado la atención ver la diferencia *inarmónica* que existe en los trajes de los caneleros, pues solamente el primero lleva en las hombreras los galones correspondientes á su empleo, pero ni el segundo canelero ni el tercero los llevan. ¿A qué esa diferencia?

Varios estimados suscriptores nos han indicado una idea, que llevada á la práctica ha de dar excelentes resultados.

Nos dicen que porque seis sargentos de la guardia municipal no tienen, cada uno en su distrito, una habitación para despacho, donde el público pudiera ir á exponer sus quejas y denuncias.

Al Sr. Alcalde trasladamos las notas precedentes.

En el *Hesperides*, con el objeto de continuar sus estudios, marchó el sábado á la Península, nuestro joven amigo D. Andrés Orozco y Batista, á quien deseamos un feliz viaje y éxito lisonjero.

En la junta general celebrada en la noche del sábado en el *Casino*, la Junta Directiva retiró la dimisión que en pleno y por acuerdo unánime había presentado, atendiéndole á que la general acordó dejar sin efecto su acuerdo respecto al profesor de esgrima.

Ayer, en las riñas de gallos que tuvieron lugar en el Circo-gallera de esta capital, ganó cinco el partido de Santa Cruz Laguna y dos el de la Orotava. Lleva aquel siete de ventaja.

En las tardes del sábado y de ayer domingo, ha habido paseos muy concurridos y animados en la Plaza de la Constitución. Anoche interpretó la banda mu-

nicipal en dicha Plaza un escogido y variado programa.

El bando que la Alcaldía de esta Capital, ha dictado últimamente respecto al peso del pan, comenzará á regir á principios del mes entrante.

Y como pudiera suceder con esta disposición municipal, lo que con casi todas acontece, esperamos del señor Alcalde, exija de sus subalternos, el estricto cumplimiento de lo ordenado, castigando severamente á cualquier industrial que delinca.

Es probable, según leemos en los periódicos de Las Palmas, que el día primero del próximo Abril, en el vapor *M. L. Villaverde*, regrese á la Península el Excmo. Sr. Fiscal del Tribunal Supremo.

Nuestro colega *La Defensa*, de Las Palmas, reproduce en la primera plana del número 20 del actual, el artículo *De Juez á Fiscal*, que vió la luz en LA OPINION.

Agradecemos la deferencia.

En los días 29, 30 y 31 del corriente mes, se verificarán en el «Establecimiento de segunda enseñanza» de esta Capital, los segundos certámenes reglamentarios del actual curso.

Con harta frecuencia vemos á muchos chiquillos que se entretienen en jugar en la Plaza de San Francisco. Esto sería lo de menos; lo peor es que se suben á los árboles, causando en ellos los desperfectos consiguientes.

Creemos que para evitar ese mal, debiera darse por allí unos paseitos de la guardia que está de vigilancia en la Plaza de la Constitución.

Con mucha actividad trabajan los señores iniciadores de la idea de fundación del *Asilo*. Ahora tratan de nombrar una Junta encargada de dar impulso á esos trabajos y de cuanto se relacione con la constitución del *Asilo*. Esa Junta estará constituida, según se nos asegura, de los directores de los periódicos locales, de varios concejales del Ayuntamiento y de otras personas de prestigio y arraigo en la población.

También se nos dice que uno de los medios para arbitrar recursos se indica el establecimiento de un impuesto voluntario en toda la correspondencia interior, representado por un sello que al efecto se confeccionará con la correspondiente autorización gubernativa.

Por dificultades surgidas á última hora, según leemos en un colega, se aplazó la velada literario-musical que debía celebrarse en el teatro *Viana* el *Ateneo de la Laguna*.

Ha visitado esta Redacción el nuevo periódico de Las Palmas *La Prensa*, diario católico de información general, del que es director el Licenciado y Pbro. D. José Feo y Ramos.

Le devolvemos la visita al estimado colega y le deseamos larga y próspera vida.

Extraordinaria concurrencia de niños y niñas asistió ayer tarde á la función que dedicadas á ellos había organizado el prestidigitador Mr. Calvini's.

Este ilusionista ejecutó distintas suertes en medio de la mayor admiración de aquel *pequeño* y numeroso público.

Después, funcionó el cinematógrafo, y aquí la admiración de los *petits* espectadores subió de punto, aplaudiendo con entusiasmo las varias vistas presentadas.

El sábado por la mañana se dió sepultura en el Cementerio de esta Capital al cadáver de la respetable Srta. D.ª María del Carmen Afonso y Espinosa que falleció á consecuencia de prolongada enfermedad.

A su apreciable familia enviamos la expresión de nuestro pésame.

La sección de servicio de la Brigada Sanitaria de *La Cruz Roja*, condujo ayer tarde al Hospital Civil desde la calle de Santa Rosalía, á Antonio Luque, que se encontraba enfermo.

El sábado marchó para la isla de Canaria el Inspector de Instrucción pública Don Rodrigo de la Puerta y Vila, que va con objeto de examinar sobre el propio terreno una cuestión suscitada entre un Maestro de una Escuela pública y el Ayuntamiento de un pueblo de dicha isla, sobre el sitio ó lugar en que debe instalarse la Escuela.

D. Wenceslao Bonilla ha sido nombrado Auxiliar de la Agencia ejecutiva de la Zona de Arrecife.

Registro civil

Día 26

NACIMIENTOS

Visitación Garaboto y Pérez. Juan Díaz y Cabrera. María de León y Déniz. Drafa Martín y Rodríguez. Guadalupe García y Castillo. Felipe Núñez y Hernández.

DEFUNCIONES

Eladio Martín González, de Las Palmas, 8 meses, San Antonio.—Diarreas. María del Carmen Afonso y Espinosa, de esta Capital, 65 años, casada, Valentín Sanz.—Apoplejía cerosa.

Eulogio Saenz Soto, de Clavijo (Logroño), 33 años, soltero, Hospital civil.—Tuberculosis pulmonar.

Concepción Suárez Alvarado, de Las Palmas, 83 años, viuda, Imeldo Serís.—Pneumonía gripposa.

Pilar Delgado y Delgado, de esta Capital, 2 años, Pilar 34.—Púrpura hemorrágica.

MATRIMONIOS

Miguel Lucena Martínez, de San Fernando, Cádiz, 27 años, viudo, con Ana García González, de esta Ciudad, de 19 años, soltera.

LAS MADRES

debieran saber. Con la mayor parte de las niñas, sus tribulaciones proceden de la falta de nutrición, tanto en calidad como en cantidad. Hoy día se denomina esta condición por el término de Anemia; pero las palabras no alteran los hechos. Existen miles de niñas en esta condición, en cualquier edad entre la infancia y los veinte años y entre estas, las enfermedades encuentran la mayor parte de sus víctimas, pues son demasiado débiles y frágiles para resistir. Algunas de ellas están en la edad de los misteriosos cambios que conducen al completo desarrollo y necesitan especial cuidado. Muchas sucumben en este periodo tan crítico y la historia de tales pérdidas es la más triste en el curso de la vida. Un tratamiento conveniente podría haber salvado a la mayor parte de estos tesoros de sus padres, si las madres hubieran sabido de la PREPARACION DE WAMPOLE y la hubieren administrado a sus hijas, con el resultado de que habrían llegado a ser mujeres fuertes y sanas. En tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, combinados con Jarabe de Hipofosfitos, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Para lograr el desarrollo de niños pálidos, raquíticos y demacrados, y especialmente aquellos que padecen Anemia, Escrófula, Raquitismo ó Enfermedades de los Huesos y la Sangre, no tiene igual, pues sus propiedades tónicas son excelentes. "El Sr. Lodo. Miguel A. Ortiz, de Habana, dice: Un deber de gratitud me hace dirigirles estas líneas para manifestarles que he usado con un éxito maravilloso su Preparación de Wampole, habiendo curado a mis hijos de enfermedades que venían sufriendo del pecho y raquitismo y con su uso los tengo con buena salud." "Eficaz desde la primera dosis." Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en las Boticas.

GRANDES ALMACENES EL SIGLO BARCELONA

PRECIO FIJO. CONDE PUERTO Y C. VENTAS AL CONTADO.

Queda nupuesto, durante el breve tiempo que permanecerá en esta población el empleado viajante de la Casa, un completo y extenso muestrario de las últimas novedades de la temporada, en la calle del Castillo 60 y 62 accesoria. Pídanse catálogos gratis. Entrada libre.

Previo aviso pasará con los muestrarios al domicilio de quien lo solicite.

Compañía Trasatlántica

(antes de A. López y C.)

SERVICIO DEL MES DE MARZO DE 1905

Table with columns: Nombres de los vapores, Días de salidas, Destinos. Rows include P. de Satrustegui, Antonio López, Cataluña, M. L. Villaverde, M. L. Villaverde.

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores a las 4 de la tarde, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora.

Agentes, VIUDA É HIJOS DE JUAN LA ROCHE.

Gran Fábrica de Sellos de Caoutchouc y Metal de Manuel López Ortega--Madrid. Toda clase de sellos para bolsillo, escritorio, jabones, en relieve, etc. Prensas en seco para timbrar en relieve sin tinta, numeradores a pistón, sellos calendarios, idem lacre, autógrafos, almohadillas perpétuas para sellar, etc. etc.

Doctor Secchi

Medicina interna y Cirujía general, Partos y enfermedades de los niños. Especial para las enfermedades del aparato respiratorio los lunes, miércoles y viernes. Análisis microscópico de esputos Consultas de 12 a 2. Teléfono n.º 296 S. Francisco 41

Contabilidad

Se necesita un empleado con práctica para llevar la contabilidad en una casa de comercio de esta plaza. Buenas referencias indispensables. Dirigir cartas a Lista de Correos, número 6.455.

Viveros. Dos pailebots y un balandro de recién construcción, se venden. Informará D. José M. Alsó, Arena, 6, Las Palmas. 721-a

SE VENDE la obra «Nobiliario y Blasón de Canarias». Dará razón en la Orotava. Hotel Eulogio, D. Jerónimo Valpret.

FERNÁNDEZ Y PADILLA DENTISTAS

Horas de oficina: de 8 mañana a 5 tarde Teléfono número 260. Calle del Norte número 1

Sidra Champagne de Asturias

Esta sidra es la mejor del mundo, y acaba de llegar en el vapor P. de Satrustegui. Se garantiza su calidad y limpieza, por lo que es mejor que toda clase de champagne. El que la toma se cura radicalmente de todas las afecciones del estómago, según lo aseguran las eminencias médicas. Se vende en botellas en la Tabacquería La Corona Española, Alameda de la Marina, a precios módicos. 3.773-26

Profesor de Solfeo y Piano SE OFRECE

para dar lecciones a domicilio, afinaciones de piano y copiar música a precios muy económicos. Avisos: calle de Villalba Hervás 27 (a). 78-8

Se vende

un magnífico solar a medio construir en la calle de Santiago, esquina a San Antonio. Informes, Santiago 12. 83-15

Un salón

se alquila bastante espacioso y todo solado. Informarán en esta Imprenta.

Casa Alexandre

ÚNICA DIRECCIÓN

7, PLAZA DE LA CONSTITUCION, 7 Relojería, Joyería, Orfebrería, Óptica

Jemelos para campo y teatro. Objetos de arte en metal blanco, bronce, terra-cotta y mayólica. Gran surtido en broches y pendentifs en plata esmaltada, última creación.

CASA ALEXANDRE

ÚNICA DIRECCIÓN

Plaza de la Constitución, número 7

PEEK, FREAN & C.-LONDRES

FABRICANTES DE GALLETAS FINAS

PROVEEDORES DE SS. MM. LOS REYES DE ESPAÑA

Pídanse las galletas de esta Marca en los establecimientos de Ultramarinos, Comestibles, Cafés, Restaurants y Hoteles.

Meteorología

Observaciones hechas a las 9 de hoy. Barómetro reducido a cero. 763.58. Termómetro a la sombra. 20.4. Tensión del vapor. 14.0. Humedad relativa. 79.3. Viento. E. Fuerza del viento. 1. Cielo: parte cubierta, décimas. 0. Temperatura máxima de ayer. 22.6. Id. mínima de anoche. 14.6. Estado del mar. Llano. Lluvia en las últimas 24 horas milímetros. 0.0

SOCIEDAD DE EDIFICACIONES

Y REFORMAS URBANAS DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

Compañía anónima Convocatoria

Con objeto de discutir y resolver sobre una proposición presentada en la junta general ordinaria celebrada el 24 de Febrero próximo pasado, de conformidad con la última parte del apartado 3.º del artículo 33 de los Estatutos sociales, se convoca a los Sres. Accionistas para celebrar junta general extraordinaria el lunes 27 del corriente mes de Marzo, a las 8 de la noche, en los salones de la Cámara de Comercio, Castillo 40 y 42.

Para concurrir a la indicada junta los señores accionistas se proveerán en las oficinas de la Sociedad, Castillo 59, principal, con la anticipación debida, del correspondiente «Boletín de Admisión» en el cual se expresará el número de acciones que posee el que lo presente y el de votos que puede emitir; sin cuyo requisito no se les reconocera personalidad en la Junta.

Santa Cruz de Tenerife, 17 de Marzo de 1905.—El Vocal-Secretario del Consejo de Administración, Miguel A. Cullen. 3.781—alt.

cierto que me da muy mal de comer; pero, en fin, me da de comer. En seguidas iré a caza de noticias.

Llegó al restaurant, pagó el mes atrasado y el corriente por adelantado, y se dirigió a la venida Trudaine.

La casa en que habitaba la joven, era un edificio de magnífica apariencia. Gastón entró y se fué derecho a la portería. La portera estaba encendiendo el gas.

Al ver al joven le dijo:

—¿Qué deseáis, caballero?

—Deseo pedirlos algunos informes acerca de una familia que vivió en el piso tercero de esta casa.

—Acerca de eso puedo contestar. Vive una familia compuesta de padre, madre y una linda joven, es una familia muy honrada. La madre vela por su hija. Si queréis más noticias, podéis subir a buscarlas al piso tercero, pues Rosalía Michaud, portera de esta casa hace veinte años, no se presta a tapujos.

—Pero, señora...

—Basta. Me obligaréis a que diga a la señora Damout que tratáis de sonsearme. Vaya, joven. ¡Buenas noches! ¡Vaya, vaya, está conocida la intención; pero Rosalía Michaud es una mujer honrada, y se pierde el tiempo con elle!

Gastón comprendió que era inútil insistir y se retiró.

En cuanto se vió en la calle empezó a lamentarse.

—¡Qué estúpido!—dijo dando una patada en el suelo.—Nada he sabido sacar en limpio, empero no puedo ir a decir al padre: ¡Vengo a pedirle la mano de su hija, sin saber quiénes son! ¿Cómo se ojería la pretensión formulada por un desconocido? ¿No tendría razón en creer que he perdido el juicio? Y aún admitiendo que tomase mi pretensión en serio, ¿cuál es mi posición actual? ¿cuál mi porvenir? Hasta hace tres ó cuatro horas no tenía un

medio cuerpo ha de colocarse sobre el mausoleo de que os daré el dibujo. La inauguración del monumento debe tener lugar el mes de Enero próximo. Para esa época quería tener la estatua.

—¡Apenas tres meses!—dijo Gastón.—¡Es muy poco tiempo!

—Trabajaréis asiduamente.

—Así tendrá que ser si he de daros concluído el trabajo para la época que lo deseáis, porque me vendrá el tiempo muy tasado.

—¿Pero me prometéis que lo tendré para esa época?

—Os lo prometo.

—¿Y cumpliréis vuestra palabra?

—No he faltado en mi vida a ella, caballero.

—Os doy las gracias por anticipado. Ahora sólo nos falta convenir en el precio.

—Eso no corre prisa. Ya hablaremos de ello más adelante.

—No, no; ahora mismo, os lo suplico.

—¿Sabéis cuánto me ha pagado el Conde por el busto de su señora?

—Una bagatela, lo sé.

—Quizá vale más de lo que me dió; pero era un principiante, no tenía aún nombre y necesitaba dinero en aquel momento... Acepté y hasta acepté agradecido lo que me ofreció.

—Si, pero hoy es distinto. Ya os habéis dado a conocer. ¿Creéis que estará bien pagado si os doy diez mil francos?

—Sí, señor.

El señor de Lorbac sacó de la cartera cinco billetes de mil francos, y dejándolos encima de mesa, le dijo:

—Ahi tenéis a cuenta de vuestro trabajo.

ALREDEDOR DEL MUNDO
 Números 301 y 302
 recibidos por el último correo, se venden en esta imprenta, S. Francisco 32, al precio de 20 céntimos ejemplar.

HARINA
MASTICA
NESTLE
 para **NIÑOS** y **ANCIANOS.**
 Contiene **la Leche pura de Suiza.**

Agente en Tenerife, D. Carlos Richardson.

Hámlton & C.
 LISTA de los vapores que saldrán de Santa Cruz de Tenerife para los puertos que á continuación se expresan:

LONDRES	Matatua	
	Salamis	
	Afric	27 de Marzo
	Papanui	3 de Abril
	Maori	2 de Abril
	Kaipara	

Nota.—Se suplica á los señores Exportadores de frutos, que para todo lo que se relacione con embarques de los mismos para el puerto de Londres, se dirijan á los Sres. Fruit Brokers (agentes de frutos), The Tenerife Fruit Agency, Marina 31.

Cape Town y puertos del Sur de Africa hasta Delagoa Bay	Gascon	27 de Marzo
	Illovo	31
	Goorkha	

Cape Town Hobart Wellington N. Z.	Medic	27 de Marzo
Cape Town y Puertos Australia	Nineveh	

Hamburgo	Asunción	2 de Abril
----------	----------	------------

Puertos de la Costa occidental de Africa		
------------------------------------------	--	--

Puertos del Brazil, Río de la Plata y Hather		
Puertos de la Costa Occidental de la América del Sur hasta S. Francisco Cap Roca		29 de Marzo

Theobromina Fosfatada Luque
 Desgraciadamente son pocas las mujeres que tienen condiciones de nodrizas, por lo que casi siempre la cantidad de fosfato de cal que se encuentra en la leche, resulta escasa.
La "Theobromina Fosfatada Luque"
 lo aumenta notablemente, tomándola dos ó tres veces al día, aprovechando al niño este beneficio. De venta en Farmacias, Droguerías y Ultramarinos. Depósito en Tenerife, Droguería de Lorenzo Filpes.

Theobromina Fosfatada Luque
La Aseguradora Española
 COMPAÑIA NACIONAL DE SEGUROS A PRIMA FIJA
 Capital social 5.000.000 de pesetas
 DOMICILIO: SANTA CRUZ DE TENERIFE
 Esta compañía Asegura en condiciones y á primas módicas en las Secciones de Incendios y marítimas. Para informes y mayores datos, dirigirse por carta á la Dirección General, apartado de Correos número 49, personalmente á la misma Dirección en su nuevo local social, CASTILLO. 93.

Descubrimiento importantísimo. El eminente doctor Charles Lambert, de París después de un profundo estudio sobre las enfermedades venéreas y sifilíticas ha encontrado el medio de curarlas radicalmente, no solo sin hacer uso del MERCURIO, sino que combate las enfermedades contraídas por el uso de dicha sustancia. El tratamiento es sencillísimo y las fórmulas son puramente vegetales, pues en su composición solo entran hierbas minerales de la India. Estas fórmulas las presenta en las formas siguientes: Las Píldoras Charles Lambert, que curan las purgaciones, estrecheces de la uretra, flujo blanco de la muger, y gota militar. La Inyección Charles Lambert, que debe de usarse al mismo tiempo que las píldoras para que la curación sea más radical y pronta. El Elixir Charles Lambert es un gran medicamento, eficazísimo para la completa destrucción de todo bacilo sifilítico. Con su uso se purifica la sangre impura, dejándola en su estado normal, libre de todo virus, dando salud é inmunidad para evitar la reproducción de tan terrible enfermedad. Este Elixir debe de tomarse como complemento del tratamiento, una vez que los efectos, ó sea la purgación, haya desaparecido.
 Precio de las Píldoras, pesetas 4'50 La Inyección, pesetas 3'80 y el Elixir 3'80
 De venta en Santa Cruz de Tenerife (Canarias), en la farmacia de Serra, calle del Castillo número 7. Para cualquier duda que se presente, consúltese por escrito al inventor, calle Balmes, número 106. Barcelona.

Elixir Estomacal de Saix de Carlos, farmacéutico y médico. Curación segura del 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago ó intestinos. Once años de éxitos. De cuantos medicamentos se preparan para las enfermedades del estómago ó intestinos, el único que positivamente cura, es nuestro ELIXIR ESTOMACAL, hace desaparecer en pocos días el dolor del estómago, acedia, vómitos, inapetencia, diarreas, etc., etc., curando la úlcera del estómago, las dispepsias, gastralgias y catarros intestinales, favorece la secreción del jugo gástrico, normaliza las digestiones difíciles y es un tónico tan poderoso que los enfermos crónicos que lo toman, á los ocho ó diez días notan más agilidad, aumento de fuerzas y de apetito, siendo muchísimos los que han obtenido una completa curación después de 25 años de sufrimientos y sin haber encontrado alivio con ninguno de los específicos que se conocen, pues son la mayor parte calientes y los mejores solo producen algún efecto mientras se usan. Es además, efecto seguro contra el mareo, tomando una cucharadilla de las de café momentos antes de embarcarse y después de estar á bordo repetir la dosis cada vez que se sientan náuseas. Depositario para las islas Canarias, Farmacia de Serra.

YEOWAR BROTHERS
 LINE OF STEAMERS
 PARA LIVERPOOL
 el hermoso vapor frutero
Ardeola
 saldrá el día 31 de Marzo admitiendo la carga que se le presente.
 Este vapor tiene excelentes comodidades para pasajeros de primera clase á los siguientes precios.
 Billete sencillo, libras 6:6:0.—Ida y vuelta con la ventaja de poder regresar en cualquier vapor de la línea en el término de un año, libras 10:10:0
 Agentes, **Yeoward Brothers.**

HY. WOLFSON
 CASA DE BANCA Y CAMBIO
 Compra y venta de oro. Compra y venta de giros sobre Madrid, París, Londres y otras plazas del extranjero.
 Demás operaciones de Banca.
 Horas de despacho: de 9 á 11 y de 2 á 4. Oficinas: Marina número 1.—Santa Cruz de Tenerife. 3.501

Aceites minerales
 para lubricar toda clase de máquinas de la importante fábrica **VACUUM.**
 Depósito en Las Palmas, Gran-Canaria, almacén de Bartolomé Juan. (a)

SE VENDE
 un piano en buen estado por aumentarse sus dueños. Razón, Santiago, núm. 25. 38-1

SE VENDE
 una magnífica estantería. Informes, la Rosa número 18.

Planchas de zinc
 se hacen para marcar cajas de frutos. Informará D. Domingo Salas Armas. 3.400—a

José Martín Briganty
 se hace cargo de la administración de fincas y de las negociaciones de compra y venta de fincas y préstamos con hipotecas. San Francisco n.º 54, Santa Cruz de Tenerife.

Listas de jornales, se venden en esta imprenta.

MUTAGINAS
 para hacer completa la fermentación de los mostos, á Ptas. 1'75 el litro; para la conservación de los vinos, á Ptas. 3'75 el paquete ó el litro; para hacer vinos dulces, á Ptas. 7'50 el litro; para vinos picados, á Ptas. 5' la lata. Depósito general en estas islas, calle del Castillo número 74.

Estados de Consumo, para el movimiento de depósitos, se venden San Francisco 32 (a).

SEMILLA DE TOMATE
 manzana negra en latas de una libra, importada directamente de los Estados Unidos. Viuda hijos de Aureliano Yanes.

Purpurinas de varios colores, se venden en la imprenta á 1'50 pesetas el paquete.

SE VENDE
 maderas de tea propia para asilla ú otros usos. En esta imprenta informarán. 61—a

SANDALO PIZA
 MIL PESETAS
 PARA ENFERMEDES URINARIAS
 El más reciente CAPSULA de SANDALO negro que las del doctor PIZA de Barcelona, y que sacan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona. 1889 y 1904. Único fabricante en España. PIZA, 1904. Vendedores exclusivos en las islas Canarias y Ceuta y Melilla. Se reconocen los verdaderos por el sello que acompaña á las cajas, y por el nombre de SANDALO PIZA. Pura del Píno, ó, también, principal de España y América. Se remiten por correo certificado en sus cajas.

The Union-Castle Mail Steamship Company Ltd.
 Donald, Currie y C.º—Managers
 Para Londres vía Southampton saldrá el 6 de Abril el vapor **Dunluce Castle** admitiendo carga y pasajeros.
 NOTA.—Los conocidos y acreditados vapores de esta Compañía reúnen inmejorables condiciones para el transporte de frutos.
 Toda clase de carga se admitirá á flete corrido hasta Londres y Hamburgo. Para informes dirigirse á sus Agentes, HAMILTON & C.º (Freight Brokers)
 Agentes para carga **The Tenerife Fruit Agency**
 J. G. Sanjuán-R. J. Calzadilla, Gerentes

OTTO THORESEN
 (Line of Steamers)
 Servicio de vapores fruteros entre las islas Canarias é Inglaterra. PARA LONDRES saldrá el 28 de Marzo el vapor **Santa Cruz** admitiendo la carga que se presente Agentes, **Yeoward Brothers.**

Elder Dempster & C.º
 Tenemos el gusto de comunicar al público y en particular al comercio, que durante el presente mes de Marzo regirá el mismo itinerario que realizó en el de Febrero el vapor CONGO en su servicio interinsular, en combinación con el vapor SEAGUL que esta casa ha adquirido recientemente para las mayores facilidades de los señores exportadores.

A. Folch y C.º
 Para Tarragona, Barcelona y Génova El magnífico vapor español **Miguel Gallart** deberá llegar á este puerto el día 30 de Marzo de 1904.
 Agentes, **BRAGE, MARCO y C.º**

Pinillos Izquierdo y C.º
 Para la Habana Matanzas y Cienfuegos el magnífico vapor español **Miguel M. Pinillos** saldrá de este puerto el 30 de Marzo. Admite carga y pasajeros.
 Agentes, **Brage, Marco y C.º**

Blandy Brothers & C.º
 Servicio interinsular El rápido vapor **Gavilán** llegará á este puerto todos los días martes procedente de los puertos de Gomera y Orotava, saliendo los mismos días para los del Sur de Tenerife, Gomera, Aldea y Las Palmas, admitiendo carga y pasajeros.
 El Consignatario, **Hy. Wolfson.**

"LA EMINENCIA"
 En la tabaquería **La Corona**, Alameda de la Marina, se acaba de recibir un gran surtido de estos cigarros que sin duda es el mejor que viene de la Habana, remitiendo dicha fábrica para obsequiar á sus favorecedores ininidad de regalos de gusto y costosos como podrán verse en esta Tabacquería y entre dichos regalos el mejor gramófono que se ha visto, el que se lo llevará quien presente doscientas postales diferentes de las que traen las cajetillas de estos cigarros.
 Viva «La Eminencia»
Comp.ª Unione Austriaca
 di Navigazione Fratelli Cosulich
 Para la Habana, La Guayra, Colon, Progreso, Tampico y Veracruz
 El magnífico y rápido vapor de 3.500 toneladas, **DORA** saldrá de este puerto para los arriba indicados el 2 de Abril, admitiendo pasajeros y carga.
 Agentes: **MILLER y C.ª**

La Bota de Paris
 Grandes almacenes de calzado Surtido inmenso de calzado fino de lo más elegante que se hace, para señoras, caballeros y niños. Esta casa, la primera en la Provincia, donde el público encontrará las últimas novedades que se fabrican, á precios sin competencia.
Joaquín Cola Sabater
 San Francisco 18 y 20 699 Santa Cruz de Tenerife

Dentista
F. Padilla.
 Horas fijas: de 12 á 4
 Gratis á los pobres todos los domingos
 San Felipe Nery núm. 34
 Esquina á la Plaza del Patriotismo
Imp. de Félix S. Molowny

—Pero, caballero, yo no le pido que me pague nada adelantado,—exclamó Gastón sonrojado.
 —Si rehusárais mi oferta, me ofenderais, señor Dauberibe. He sido jóven, he sido estudiante, sé por experiencia los artistas en los primeros tiempos, y aunque tengáis ya fama está aún en los comienzos. Cuando hicisteis el busto de la Condesa, necesitábais dinero, vos mismo me lo acabáis de confesar. Luego, prueba de que no tenéis fortuna. La tendréis más pronta ó más tarde; pero entre tanto hay que vivir. El trabajo que yo os encargo va á absorber todo el tiempo de que disponga en estos tres meses en que no podréis dedicaros á hacer nada. Conque acabemos, tomad ese dinero y guardároslo.
 Gastón se sonrió.
 —Después de lo que me acabáis de decir, no puedo resistirme,—le dijo.
 —Ya lo creo.
 —Voy á extenderle un recibo.
 —¡Qué disparate! Ni vos ni yo somos comerciantes; un recibo entre nosotros es excusado. ¿Cuándo vendréis á ver el retrato de que os he hablado?
 —Mañana mismo, si no tenéis inconveniente...
 —Corriente.
 —¿A qué hora?
 —A las doce.
 —A las doce en punto estaré en vuestra casa. Hacedme el favor de tener á mano el dibujo del mausoleo.
 —Os lo daré mañana.
 Y levantándose y saludando al escultor, se marchó.

VII
 Apenas dejó en la puerta de la escalera Gastón á su nuevo cliente, corrió precipitadamente á la ventana y miró á la casa de enfrente. Las persianas del piso tercero estaban cerradas.
 —¡Vamos!—dijo dando un suspiro.—Ha salido. Ya no la veré hasta mañana. ¡Maldita visita! Hubiera podido seguirla, hablarla quizá... Pero ¿que estoy diciendo? ¡Esto blasfemando! Llamo maldita á la visita de ese honradísimo sujeto, protector de las artes, que me va á dar á ganar diez mil francos en tres meses y que viene á llenarme la caja precisamente en el momento en que estaba vacía! ¡Visita bienhechora y mil veces bendita, al contrario, que me va á permitir dar una magnífica propina al portero de mi adorada desconocida, haciendo que suelte la lengua para decirme quién es!
 Gastón cogió los billetes que había sobre la mesa, los metió en uno de los cajones del aparador y añadió:
 —¡No perdamos tiempo! Antes de comer iré á preguntar al portero. Ahora voy á vestirme... ¡Héme aquí rico! Pablo tenía razón: cuando uno tiene el bolsillo bien repleto, todo puede intentarse y todo puede esperarse. Parece mentira el aplomo que dan hasta al más tímido unos cuantos billetes de mil francos en la gubeta. ¡Soy otro hombre que hace un momento! ¡No me reconozco!
 Gastón se vistió, cogió un billete del cajón y lo metió en la cartera.
 —Necesito cambiar,—murmuró cuando llegó á la calle.
 —Voy á pagar en el restaurant mi abono del mes pasado;